

Artillería Popular



Semanario de
Artillería a Caballo



Año I ||

Madrid, 15 de abril de 1937

|| Núm. 16

¡ADELANTE!



Censero
XXXXVII

Los enfermos y el Botiquín

1936-1937

La salud es un factor indispensable para todos los actos de la vida y, concretándonos al caso porque atraviesa nuestra patria, sin hombres sanos y fuertes perderíamos indefectiblemente la guerra. Por esto es imprescindible en todo Cuartel el tener montado un Servicio Sanitario que cubra con satisfacción su cometido.

A este efecto, el personal del Botiquín de nuestro Cuartel guía todos sus esfuerzos, bajo las indicaciones del Capitán Médico, a cumplir esa obligación tan sagrada. Pero es de lamentar que, a pesar de ese interés porque marchen las cosas por su verdadero camino, no se consigan los frutos deseados.

Yo por mi parte me creo en el deber de hacer las siguientes preguntas: ¿Porqué los enfermos que están sujetos a reconocimiento médico no se presentan diariamente al Botiquín? No veo ninguna causa ni motivos que justifiquen esa falta de asistencia; pero, sin embargo, no se necesita tener una visión muy clara de la realidad, para comprender los trastornos que esto lleva consigo. No ha sido en una ni en dos ocasiones en las que a la hora de necesitarse hombres para salir al frente, se ha ido a preguntar al Botiquín si, en efecto, tal o cual compañero estaba rebajado, pues alegaba padecer reuma, gastritis etc. etc. En casi todos los casos la respuesta del Cabo del Botiquín o del Practicante de Servicio ha sido negativa a pesar de que el interesado suele decir que hace X tiempo se presentó a reconocimiento y el médico le rebajó y hasta algunos se han presentado con certificados de Médicos civiles en su defensa. La forma más sencilla de evitar esto es la asistencia diaria a reconocimiento hasta que el Médico le dé de alta definitiva, pues de lo contrario, a la hora de salir al frente no serán atendidas sus reclamaciones y hasta se nos hará formar malos juicios que en muchos casos no son más que la pura realidad.

Ahora, otra pregunta. ¿Podían decirnos los Responsables de Baterías, por qué no se preocupan algo de ver su libro de reconocimiento? Se pasan los meses enteros sin verlo, debiendo hacerlo diariamente, y como consecuencia inmediata ocurre lo que decía anteriormente: que a la hora de alistar personal para el frente tienen que ir al Botiquín a preguntar lo que es obligación suya de saber. Para que esto no se repita,

los Responsables de las respectivas Baterías deben preocuparse de apuntar ellos mismos todos los días a los artilleros que quieran presentarse a la visita del Médico.

Y vamos con la última pregunta. ¿Porqué los enfermos suelen presentarse al Botiquín una hora u hora y media después del toque de reconocimiento? Son muchos los días que éste suele alargarse bastante más de una hora, cuando, siendo todos puntuales a la hora debida, con la mitad del tiempo sería más que suficiente.

Así que procuremos no olvidar estas advertencias y habrá dado por bien empleado el sacrificio que supone el ponerse a escribir un artículo en nuestro Periódico, quien nunca lo ha hecho ni se encuentra con facultades para la profesión de escritor.

El cabo del Botiquín

Recaudación del mes de abril, entre los Jefes, Oficiales, Artilleros y del Cuerpo Subalterno

La cantidad recaudada ha sido distribuida en la siguiente forma:

1.400 pesetas se han entregado a la Presidencia de la Junta Delegada de Defensa de Madrid, para gastos de guerra.

210 pesetas para la compra de bolsas de aseo, para los camaradas que se encuentran en los frentes.

Las pesetas recaudadas hacen un total de mil setecientas cincuenta.

Pero no todos los camaradas de este cuartel se encuentran en el mismo caso, ya que algunos, muy pocos afortunadamente, no han creído conveniente aportar su pequeño donativo. Los camaradas que no lo han hecho han sido: Benito Rodríguez Telmo Peña Fernández y Juan Dejea Sánchez, de la primera batería el primero de los tres mencionados, y de la segunda los otros dos.

Epopeya española

Si en este trozo de la Historia que estamos edificando tan sublime por su significado como por sus hechos hubieran podido meter "baza" aquellos que por solamente el hecho de haber nacido en España se llamaban españoles pero que están al otro lado de la barricada, estarían a estas horas buscando algún poeta idiota, tipo José María Pemán, autor de «El divino Impaciente», o a otros de esa naturaleza.

Esta clase de escritores no pueden escribir la gesta de este pueblo que lucha por su independencia y su libertad, y no pueden hacerlo estos plumíferos por la sencilla razón de que estos delicados señoritos nunca estuvieron al lado del pueblo, que nunca les interesó y jamás comprendieron.

Nuestra epopeya, marcada con fuertes trazos varoniles, plenos de juventud y de gloria, heroísmo y voluntad de todo un pueblo lleno de ansias de libertad y justicia que con rudeza y nobleza a la par, características propias de su origen trabajador, solamente puede ser comprendido por compañeros poetas y escritores que siempre estuvieron a nuestro lado. ¡Estos si que nos comprenden!

Estos conocen nuestra psicología; Antonio Machado, Rafael Alberti y otros muchos son los que con toda la belleza de nuestra gesta sabrán escribir en el papel, y hacer comprender al mundo entero lo que antes escribió y está haciéndolo aún con su sangre el magnífico pueblo español.

Nuevos episodios nacionales de este pueblo que jamás quiso ser oprimido ni esclavo.

B. R.

LA SALUD ES UN ARMA

Como comisario de Sanidad, espero de vosotros que, lo mismo que habéis introducido en vuestras filas las consignas de nuestros queridos camaradas comisarios, también tengáis otra consigna y la llevéis a la práctica para que, junto con las anteriores, podamos llegar a la victoria.

Quiero referirme a un tema nuevo, muy importante para la formación de nuestro Ejército Popular. Es el problema de Sanidad general en vosotros, combatientes; el problema de Sanidad general en los frentes y en la retaguardia; el estado de salud de nuestro Ejército.

El estado de salud de los soldados que componen un Ejército es uno de los elementos necesarios e imprescindibles que tiene que tener todo Ejército para poderse llamar tal.

Hoy las guerras no las ganan solamente los Ejércitos que tienen más elementos de guerra, más cañones, más tanques, más fusiles y ametralladoras; esto no es nada si no va unido a un perfecto estado físico, un perfecto estado de salud y un perfecto estado de potencia muscular en los soldados que manejan estas armas. La salud, la potencia física de los hombres de nuestro Ejército ha de ser un arma poderosísima para derrotar al enemigo, y este arma, ya que tenemos las demás, tenemos también que proporcionárnosla. Cuidadla como si fuera un fusil, pues es nuestra mejor arma de victoria. Ella nos da energía, resistencia física, impulsos de combate; anima nuestro espíritu y levanta la moral; hace de nosotros héroes conscientes, héroes fuertes, héroes de victoria!

La salud perfecta hace de nuestro cuerpo una máquina de guerra, una máquina de guerra poderosísima: un arma de guerra verdaderamente humana, pues lucha con un ideal, con un espíritu de victoria, que nos lleva, en definitiva, a triunfar sobre el enemigo.

Camaradas combatientes de la libertad, hermanos queridos: ¡Cuida vuestra salud! No perjudicarla con vicios venenosos para ella de vino, licores y enfermedades sexuales que la agoten, pues ya bastante se encargan de ello las inclemencias del tiempo y las privaciones que esta guerra cruel e inhumana nos impone.

¡Haceos cada día más fuertes! El aire puro, el sol, la higiene de vuestra boca, la higiene de vuestra piel

y una alimentación sana, donde el vino a grandes dosis se haya suprimido y junto con él todos los demás vicios, harán de vuestros cuerpos una muralla de granito tan fuerte como el ideal que defendéis.

Conseguir esto, podremos decir que tenemos un gran Ejército dotado de las mejores armas, pero también con unos hombres fuertes y vigorosos.

Nosotros, que luchamos por una España fuerte y sana, sin hambre; por una España culta, por una España libre, por una descendencia también fuerte y sana, debemos para conseguirlo, empezar por la salud de nuestro cuerpo.

Vosotros sois seres humanos y no carne de cañón; por tanto, tenéis que hacer todo lo posible para fortalecer vuestro cuerpo, fortalecerlo tanto como habéis fortalecido vuestro ideal de antifascismo, de libertad y de humanidad, vuestro ideal de independencia y de victoria; así, pues, seguid adelante, camaradas, en vuestro avance de triunfo, sin olvidar tampoco que para llegar al final de nuestra victoria hemos de conservarnos fuertes y sanos.

Leopoldo FABRA

Médico

Grupo de Información de Artillería

Es evidente que el ejército del pueblo progresa a pasos de gigante. El formidable esfuerzo de sus dirigentes y el entusiasmo sin límites de la juventud española, son la base del óptimo fruto recogido en estos últimos días, fruto que, sin disputa, es la clave de nuestras resonantes victorias.

Perseverar en el noble empeño de que las unidades de combate lleguen a la máxima perfección, debe constituir el anhelo de todos, pues el premio al sacrificio será la liberación de España oprimida, de la España que sufre en estos trágicos momentos de su historia el vejamen que pretende imponerle el extranjero invasor.

Una clara prueba de este progreso nos la da, entre otras muchas que podríamos citar aquí, el Grupo de Información de Artillería, integrado, como su nombre indica, por artilleros, que tras concienzuda preparación desarrollan un trabajo al que pudiera denominarse "ojos de la artillería".

En franca camaradería, no exenta de disciplina, orden y mutuo respeto que debe imperar en nuestro Ejército, aunque este tenga carácter popular, se reúnen jefes y soldados para recibir estos últimos la enseñanza necesaria a la difícil y trascendental misión que en su día ha de encomendarle el mando.

Nada falta en el local donde efectúan las prácticas: higiene, alimentación sobria, clases de gimnasia y cultura dirigidas por compañeros especializados y todo cuanto tienda física y moralmente a los hombres que el Ejército necesita en esta importante rama de la actividad militar.

En cuanto a la parte técnica del Grupo, las dos secciones más importantes del mismo o sea observación y transmisiones están a cargo de profesores competentes que saben trasladar con claridad y perfección sus conocimientos a los artilleros.

De estas clases salen los observadores con un conocimiento exacto de su responsabilidad y del manejo de los aparatos que han de facilitarle su misión de vigilar los movimientos del enemigo; los abnegados soldados que tienden, guardan y repasan las líneas telefónicas, encargados de conducir noticias decisivas desde los puestos de observación hasta el mando. De su capacidad y celo, de su inteligencia y de su valor, depende muchas veces el éxito de una operación importante. Ellos inician la victoria de nuestras armas con sus informes. Ellos, en fin, ojo avizor siempre, dan el alerta a nuestros bravos luchadores. Su concurso es de gran trascendencia; una vacilación, un descuido por su parte, puede acarrear un serio revés. Por eso se les elige con tino y se les prepara minuciosamente. Puede afirmarse sin hipérbole, que es este uno de los servicios mejor atendidos por nuestro entusiasta Ejército popular.

Artillero. Cuando en tu cuartel se solicite personal para este Grupo, sin vacilación preséntate voluntario. Aquí encontrarás compañeros que te esperan con los brazos abiertos y se esmerarán en ponerte al corriente en tu misión. Aquí estarás bien atendido y considerado. Aquí, en fin, te encuadrarás dentro de una magnífica disciplina y aumentarás tus conocimientos, al mismo tiempo que ayudas de una manera eficiente a ganar la guerra.

UN ARTILLERO
del Grupo de Información



La tripulación de dos barcos soviéticos, en poder de los fascistas españoles

Italia, bien enterada, informa sobre ello al Gobierno soviético

Moscú, 12.—El Gobierno soviético ha realizado gestiones para informarse de la suerte que hayan podido correr las tripulaciones de los barcos «Komsomol», hundido por los piratas españoles, y «Smidovitch», que fué bombardeado por los mismos.

El resultado de ellas ha sido satisfactorio. El embajador italiano en Moscú ha comunicado al comisario del pueblo, Litvinof, que las dos tripulaciones se hallan en salvo, aunque internadas en el territorio fascista español. El «Smidovitch» se halla amarrado en un puerto de esa zona.

En cuanto al «Komsomol», que era uno de los mejores buques de las «Mensajerías marítimas del mar Negro», fué construido en 1932 y desplazaba 6.460 toneladas. Toda la tripulación formada por trabajadores de choque, la constituían 36 hombres, de ellos, 10 jóvenes comunistas. Solamente seis de los tripulantes sobrepasan los treinta años de edad. El capitán, Mezentsef, tiene treinta y tres años y está condecorado con la Orden de Lenin. Veinticuatro tripulantes más ostentan condecoraciones por su rendimiento como trabajadores.

Polonia, contra la libertad

Varsovia.—La Policía ha practicado bastantes detenciones en los círculos socialistas y democráticos de Iwad a consecuencia de la disolución de la Liga de los Derechos del Hombre.

Un destroyer británico bombardeado por la aviación fasciosa

GIBRALTAR, 12.—Circulan rumores de que varios aviones rebeldes españoles han bombardeado a un destroyer británico que se dirigía con refugiados desde Valencia a Gibraltar. Parece que algunos de los proyectiles fasciosos alcanzaron al buque inglés.—United Press.

LA SITUACION EN CUBA

La dictadura del sargento Batista llevará al país a la ruina, dice el ex presidente Gómez

LA HABANA, 12.—El partido de Acción Republicana, fundado por el ex presidente Gómez, ha dirigido ayer un manifiesto al pueblo atacando violentamente la dictadura militar del coronel Batista, y afirmando que su política lleva al país

derecho al caos y a la anarquía. El manifiesto sigue diciendo que los ciudadanos de ideales democráticos deben unirse contra esta dictadura militar desastrosa antes de que sea más tarde.

El acorazado fascioso «España» bombardea el puerto del Musel

Al cuarto disparo tuvo que huir ante el fuego de nuestras baterías de costa

GIJÓN, 13 (1 m.).—Esta mañana se presentó frente a estas costas el acorazado fascioso «España», que intentó cañonear el puerto del Musel y otros lugares inmediatos. No pudo lanzar más de tres proyectiles, porque fué rápidamente replicado

por nuestras baterías de costa, y hubo de darse a la fuga inmediatamente. Al cuarto disparo de nuestras piezas el «España» emprendió la huida, desapareciendo rápidamente.—Febus.

Iluminación de Queipo el «cuba»

Sabido es y del dominio público que el bufón traji-cómico de Queipo el «Cuba» ponía siempre que sus hordas no conseguían entrar en Madrid a la Naturaleza por pantalla alegando los persistentes temporales de todas las clases, pues bien; yo como enemigo le daré un consejo que estimo lo agradecerá.

Invicto Queipo; no andes de cabeza, que es lo único que te falta por emplear, pues ya conocemos todos tu manía de emplear las cuatro patas para trasladarte, y yo te brindaré una fórmula para hacerte salir del paso, el del camello, ante tus fracasos reiterados en el frente de Madrid. Comprende que ya está en desuso el continuar diciendo que llueve, que nieva etc.; tus amigos y admiradores van a «moscaerse» y hasta es posible que puedan cocerte. Piensa que ya hemos entrado en la primavera y tienes que variar de «cuento» y en cambio yo te proporciono una fórmula que quizá te dignifique algo porque será la única verdad que digas en tu vida.

Lo dirás así: Señores y señoras es de muy malísimo gusto estar en Madrid durante el verano y por lo mismo he decidido no pasar el mismo nada más que en una playa de moda que por ejemplo puede ser Bata.

El amigo Queipo es también goloso y estaba relamiéndose de gusto pensando en la miel de la Alcarria pero resulta que en vista de su fracaso en Guadalajara no solo no ha podido darse el gustazo de endulzarse el paladar sino que además le hemos amargado la vida. No se apure por eso, la vida hay que llevarla a tragos (muy largos según tu costumbre) con una cuba al lado no hay penas ¿Verdad enemigo Queipo?,

Marcelino CAPELO
De la Batería «La Serranilla»

**Este número está
VISADO POR
LA CENSURA**

Artillería Popular

es tu periódico